



### **Rapport №3 de la Mission permanente internationale de surveillance des médias concernant la désinformation sur l'Ukraine et la diaspora ukrainienne pendant la période du 24 août 2022 au 24 février 2023**

La désinformation fait partie de l'arsenal d'armes de la Russie dans sa guerre génocidaire contre l'Ukraine et son agression hybride contre l'Occident.

Le Kremlin utilise une puissante machine de désinformation qui se propage à travers un vaste réseau de ressources de propagande, tentant activement de justifier sa guerre totale contre l'Ukraine, de discréditer l'Ukraine, son gouvernement, son armée et son peuple, ainsi que d'affaiblir le soutien pour l'Ukraine à l'étranger.

Dans cette optique, l'Ukraine et sa diaspora ukrainienne forte de 20 millions de personnes doivent tout mettre en œuvre pour contrer cette désinformation et veiller à ce que la communauté internationale forme ses opinions et prenne ses décisions concernant l'Ukraine et la diaspora ukrainienne sur la base d'informations exactes.

Pour aider à atteindre ces objectifs, le 25 janvier 2021, l'ONG « Ukraine-2050 » a lancé la Mission permanente internationale de surveillance des médias concernant la désinformation sur l'Ukraine et la diaspora ukrainienne, qui :

- 1) surveille les médias, les réseaux sociaux et d'autres sources d'information dans divers pays du monde à la recherche de désinformation sur l'Ukraine et la diaspora ukrainienne ;
- 2) analyse les résultats de cette surveillance ; et
- 3) prend des mesures pour aider à contrer pareille désinformation.

Notre Mission compte 169 membres de 56 pays, qui effectuent une surveillance des médias sur une base volontaire dans 42 langues du monde depuis le 4 juin 2021.

Puisque notre Mission souhaite conscientiser le grand public et le sensibiliser à la désinformation, nous avons organisé trois formations en ligne sur la désinformation – en ukrainien les [27 mars](#) et [30 octobre 2021](#) et en anglais le [15 mai 2021](#). Ces formations en ligne ont été enregistrées et peuvent être visionnées sur la chaîne YouTube de l'ONG « Ukraine-2050 ».

Le premier Rapport de notre Mission a été officiellement présenté le 31 août 2021 et couvrait la période allant du 4 juin 2021 – début officiel des travaux de la Mission – au 24 août 2021 – 30<sup>e</sup> anniversaire de l'indépendance renouvelée de l'Ukraine.

Le deuxième Rapport de notre Mission a été officiellement présenté le 24 août 2022 et couvrait la période allant du 24 août 2021 jusqu'au début de la guerre à grande échelle de la Russie contre l'Ukraine le 24 février 2022.

Le Rapport d'aujourd'hui couvre la période du 24 février 2022 – début de la guerre à grande échelle de la Russie contre l'Ukraine – jusqu'au 24 février 2023.

Ce Rapport met en évidence la base d'informations créée par la propagande russe durant la guerre à grande échelle de la Russie contre l'Ukraine.

Le Rapport contient une liste de récits de désinformation identifiés qui ont été regroupés en métarécits pour fournir une meilleure compréhension de l'image générale de la guerre de l'information de la Russie contre l'Ukraine.

Sept métarécits de désinformation sont présentés, y compris leur objectif et une liste des récits de désinformation qui en font partie :

**I) « L'OTAN, dirigée par les États-Unis et avec le soutien de l'Occident, est l'agresseur qui a déclenché la guerre contre la Russie en Ukraine » – un métarécit de désinformation de la propagande russe, qui vise à rejeter la responsabilité de la guerre en Ukraine sur les États-Unis et l'OTAN, tout en discréditant l'Occident et en perturbant son unité.**

Les récits de désinformation suivants sont documentés dans ce métarécit :

1. L'Occident, étant sous le contrôle de sociétés transnationales, cherche à détruire la Russie ainsi que la langue et la culture russes ;
2. Les États-Unis ont installé et soutenu un régime fantoche néonazi à Kyiv, en commençant par le coup d'État organisé par les États-Unis en Ukraine en 2014 ;
3. Depuis 2014, les États-Unis et l'OTAN se préparent à une agression militaire contre la Russie, profitant de l'Ukraine ;
4. Avec le soutien des États-Unis, le développement d'armes biologiques et chimiques à utiliser contre la Russie a été réalisé dans un réseau de laboratoires secrets sur le territoire de l'Ukraine ;
5. Les États-Unis et l'OTAN ont transformé le conflit civil en Ukraine en une guerre à grande échelle de l'Occident contre la Russie ;
6. Les États-Unis et l'OTAN sont responsables du déclenchement de la guerre en Ukraine ;
7. La Russie se bat actuellement contre l'OTAN en Ukraine puisque l'Ukraine est occupée par l'OTAN ;
8. Les États-Unis et l'OTAN ne souhaitent pas établir la paix en Ukraine ;
9. La Pologne a l'intention d'occuper les régions occidentales de l'Ukraine ;
10. Les sanctions occidentales contre la Russie sont illégitimes et la confiscation des avoirs russes par l'Occident est un vol ;
11. L'Occident se livre au nazisme en soutenant l'Ukraine ;
12. L'UE est politiquement dépendante des États-Unis et n'est pas en mesure d'agir de manière indépendante, notamment vis-à-vis de l'Ukraine ;
13. Les États-Unis cherchent à détruire les relations de l'UE avec la Russie afin d'affaiblir la sécurité énergétique et le bien-être économique de l'UE ;
14. Les États-Unis ont peut-être utilisé une arme géophysique secrète qui a causé les tremblements de terre en Turquie ;
15. La Russie peut utiliser des armes nucléaires dans la guerre en Ukraine parce que c'est une guerre pour la survie de la Russie.

**II) « L'Ukraine est un État néonazi, agressif et artificiel » – un métarécit de désinformation de la propagande russe, qui vise à discréditer l'Ukraine, à déshumaniser son gouvernement, son armée et sa population, à nier le droit à l'existence de l'Ukraine et à justifier ainsi l'invasion de l'Ukraine par la Russie.**

Les récits de désinformation suivants sont documentés dans ce métarécit :

1. L'Ukraine est gouvernée par les nazis ;
2. Les Forces armées ukrainiennes sont une armée de nazis et de fascistes ;
3. La majorité de la population ukrainienne est victime de la propagande nazie ukrainienne ;
4. L'Ukraine a besoin de « dénazification » ;

5. L'Ukraine a commis un génocide des habitants du Donbass, notamment en bombardant le Donbass pendant 8 ans ;
6. Pendant des années, l'Occident a « chargé » l'Ukraine d'armes, c'est pourquoi elle a besoin d'une « démilitarisation » ;
7. L'Ukraine prévoyait d'attaquer la Biélorussie en février 2022 ;
8. L'Ukraine prévoyait une opération offensive en Crimée et dans le Donbass en mars 2022 ;
9. L'Ukraine a tenté de fabriquer des armes nucléaires et mettait au point des armes chimiques et biologiques;
10. L' « opération militaire spéciale » de la Russie était une mesure nécessaire d'autodéfense contre une agression ukrainienne planifiée ;
11. L'Ukraine est un État artificiel créé par Lénine ;
12. La langue ukrainienne est un dialecte russe polonisé ;
13. L'Ukraine n'a aucun droit historique sur la région nord de la mer Noire (Dnipropetrovsk, Zaporizhzhia, oblasts de Mykolaïv, la plus grande partie des oblasts de Kherson, Kirovohrad, Odessa et Donetsk, et la péninsule de Crimée);
14. La Russie n'occupe pas l'État indépendant d'Ukraine, mais libère des territoires historiquement russes du régime néonazi de Kyiv.

**III) « L'Occident commet une erreur en fournissant des armes et d'autres aides à l'Ukraine, ainsi qu'en imposant des sanctions contre la Russie » – un métarécit de désinformation de la propagande russe, qui vise à saper la confiance de l'Occident en l'Ukraine, en intimidant l'Occident avec les conséquences prévues par la Russie d'une telle politique et en perturbant l'acheminement de l'aide militaire et autre vers l'Ukraine.**

Les récits de désinformation suivants sont documentés dans ce métarécit :

1. Il y a une guerre civile en Ukraine menée par deux côtés du peuple russe ;
2. En fournissant des armes à l'Ukraine, l'Occident prolonge la guerre, ce qui ne fait que plus de victimes parmi la population civile et de migrants de l'Ukraine vers l'UE ;
3. L'Ukraine revend des armes obtenues dans le cadre de l'aide militaire de l'Occident ;
4. L'aide militaire accordée à l'Ukraine par l'Occident est utilisée par les Forces armées ukrainiennes pour tuer la population civile du Donbass ;
5. Les pays occidentaux ne sont plus disposés ni capables d'aider les Ukrainiens déplacés ;
6. Les sanctions contre la Russie nuisent plus à l'Occident qu'à la Russie.

**IV) « L'Ukraine commet des crimes de guerre et des actes de terrorisme contre sa propre population, et organise des manifestations de pertes massives de la population civile afin de blâmer la Russie » – un métarécit de désinformation de la propagande russe, qui vise à blâmer l'Ukraine pour les crimes de guerre et les attaques terroristes menées par la Russie, tout en discréditant les preuves contre la Russie et en niant son implication.**

Les récits de désinformation suivants sont documentés dans ce métarécit :

1. L'armée ukrainienne bombarde systématiquement la centrale nucléaire de Zaporizhzhia, ce qui crée un danger de catastrophe nucléaire ;
2. L'Ukraine utilise des centrales nucléaires comme entrepôts pour le stockage d'armes et de munitions ;
3. Le théâtre dramatique de Marioupol, où se trouvait un abri anti-bombes pour la population civile, a été dynamité par l'« Azov » ukrainien ;
4. C'est un missile ukrainien qui a touché la gare de Kramatorsk ;

5. L'attaque à la roquette contre le centre commercial de Krementchouk était une provocation des Forces armées ukrainiennes visant à rejeter la faute sur la Russie et à obtenir davantage d'armes de l'Occident ;
6. L'Ukraine a bombardé la colonie sous contrôle russe d'Olenivka (région de Donetsk) où étaient détenus des prisonniers de guerre ukrainiens afin de décourager l'armée ukrainienne de se rendre ou, selon une autre version, afin que les prisonniers de guerre ukrainiens ne témoignent pas sur les crimes de guerre de l'Ukraine ;
7. L'Ukraine a lancé des productions avec des acteurs et des mannequins pour créer une « image » des pertes massives parmi la population civile après le retrait des Russes de Kyiv, Kharkiv et d'autres régions ;
8. Un immeuble résidentiel à Dnipro a été touché par un missile appartenant aux Forces de défense aérienne ukrainiennes le 14 janvier 2023 ;
9. Les mesures que l'Occident qualifie de déplacement forcé et de « filtrage » de la population dans les territoires ukrainiens saisis par la Russie sont en réalité des mesures d'enregistrement des réfugiés ukrainiens ;
10. Les missiles frappant des infrastructures civiles et des bâtiments résidentiels sont les conséquences de tentatives infructueuses des systèmes de missiles antiaériens ukrainiens d'abattre des missiles russes visant exclusivement des cibles militaires ;
11. Les établissements d'enseignement, les hôpitaux, les monuments culturels, les bâtiments résidentiels et d'autres objets d'infrastructure civile qui ont été détruits par la Russie en Ukraine ont été utilisés pour le déploiement de l'armée ukrainienne ou ont autrement contribué à l'armée ukrainienne ;
12. Les pannes d'électricité pour les Ukrainiens sont moins liées aux attaques de la Russie contre l'infrastructure énergétique qui soutient l'armée ukrainienne, et davantage au résultat de l'exportation d'électricité de l'Ukraine vers l'Europe.

**V) « L'Ukraine interdit et opprime tout ce qui est russe » – un métarécit de désinformation de la propagande russe, qui vise à créer l'impression d'oppression en Ukraine de la population russophone, des citoyens ukrainiens d'origine russe, de la langue et de la culture russes.**

Les récits de désinformation suivants sont documentés dans ce métarécit :

1. En Ukraine, il est interdit de communiquer en russe ;
2. Les livres en russe ont été interdits en Ukraine ;
3. Toute la littérature russe sera retirée des bibliothèques ukrainiennes ;
4. La population russophone et les citoyens ukrainiens d'origine russe sont victimes de discrimination en Ukraine ;
5. La mobilisation en Ukraine se réalise principalement parmi la population russophone et principalement dans les régions russophones.

**VI) « La Russie est un État humain qui défend fermement ses intérêts » – un métarécit de désinformation de la propagande russe, qui vise à présenter les actions de la Russie en Ukraine comme légitimes et entièrement humaines, et soutenues par la population ukrainienne.**

Les récits de désinformation suivants sont documentés dans ce métarécit :

1. La majorité des Ukrainiens soutiennent « l'opération spéciale » russe et attendent la libération, à l'exception d'un petit pourcentage de nationalistes ukrainiens ;
2. La Russie n'attaque que des objets militaires et rien ne menace la population civile ;

3. Les Forces armées ukrainiennes sont la seule menace pour la centrale nucléaire de Zaporizhzhia, qui est protégée par les Russes ;
4. L'Ukraine a transformé Marioupol en ruines, tandis que la Russie restaurera la ville ;
5. Ce n'est pas la Russie, mais l'Ukraine qui perturbe l'organisation des « couloirs verts » pour l'évacuation de la population et l'acheminement de l'aide humanitaire ;
6. Le retrait par la Russie de l'île de Zmiiny est un geste de bonne volonté russe pour démontrer l'aide de la Russie dans l'organisation d'un couloir humanitaire pour l'exportation de céréales ukrainiennes ;
7. Le retrait de l'armée russe de la région de Kharkiv et de Kherson est un geste de bonne volonté pour démontrer que les Russes sont prêts à une résolution du conflit par la diplomatie;
8. La majorité des réfugiés ukrainiens demandent l'asile en Russie ;
9. La Russie ne procède pas à des déportations forcées de la population d'Ukraine ; les personnes sont évacuées volontairement ;
10. La Russie essaie de minimiser les pertes civiles et, par conséquent, l'offensive russe ralentit périodiquement ;
11. Les résidents des régions de Zaporizhzhia et de Kherson ont le droit à l'autodétermination conformément à la Charte des Nations Unies ; les référendums organisés dans ces régions sont légaux, le vote a été effectué sur une base volontaire et la majorité de la population de ces régions est favorable à l'adhésion à la Russie.

**VII) « La Russie est le dernier pilier de la spiritualité en Europe et un leader capable du mouvement mondial contre le néocolonialisme occidental » – un métarécit de désinformation de la propagande russe, qui vise à présenter le rôle messianique extraordinaire de la Russie.**

Les récits de désinformation suivants sont documentés dans ce métarécit :

1. La Russie se bat contre le néocolonialisme occidental et bénéficie du soutien d'une grande partie du monde ;
2. La Russie sauve le monde du saccage satanique et de l'absence de spiritualité de l'Occident ;
3. Le régime ukrainien détruit l'Orthodoxie en opprimant la seule Église orthodoxe ukrainienne canonique du Patriarcat de Moscou ;
4. L'Ukraine a besoin de « désatanisation » parce qu'elle a abandonné les valeurs orthodoxes et se livre à de nombreuses sectes religieuses ;
5. La Russie est obligée de défendre le Donbass, l'Ukraine et l'ordre géopolitique mondial, qui a été violé par l'Occident et, à ce titre, la Russie défend son droit d'exister et de préserver les valeurs morales traditionnelles.

La Mission poursuit son travail en surveillant et en analysant la désinformation russe pendant la guerre génocidaire de la Russie contre l'Ukraine, dont les résultats seront présentés par la Mission dans le prochain Rapport.

Toutes les informations pertinentes concernant notre Mission sont disponibles dans la rubrique « Médias » du site web de l'ONG « Ukraine 2050 » : [www.ukraine-2050.org](http://www.ukraine-2050.org) .

Le 23 mai 2023

*Eugène Czolij*

Chef de la Mission permanente internationale de surveillance des médias concernant la désinformation sur l'Ukraine et la diaspora ukrainienne

L'Organisation non gouvernementale (ONG) « Ukraine-2050 » est une organisation sans but lucratif établie pour aider à mettre en œuvre dans une génération – d'ici 2050 – des stratégies pour le développement durable de l'Ukraine en tant qu'État européen pleinement indépendant, territorialement intégral, démocratique, réformé et économiquement compétitif.